

# El Eco del Distrito

BISEMANAL INDEPENDIENTE

VERDADERO DEFENSOR DE TUDELA Y SU DISTRITO

SUSCRIPCIONES

REDACCION Y ADMINISTRACION, GAZTAMBIDE, 5

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

INSERCIONES

Anuncios, reclamos, esquelas, &, &, a precios convencionales.

Este periódico no se vende.

Grandes existencias en Cristal.

Loza. —Batería de Cocina. —Hules.

Juguetería — Cepillería. — Cuchi-

llería.—Cubiertos.— Flores artifi-

ciales. — Aparatos de luz eléctrica.

Baldosas.— Azulejos — Mosaicos de

todos los dibujos y Fregaderas

de cemento Portland.

### PAULINO SALINAS

Gran CONFITERIA, REPOSTERIA, CERERIA

Y FABRICA DE CHOCOLATE

Casa fundada el año 1870.—Premiada con Medalla de Oro en la Exposición Internacional de París.—Calle de Calderón, 1-TUDELA

### Crédito Navarro. Sucursal de Tudela

Sociedad anónima fundada en 1864 Capital social: 6.000.000 Ptas.

Casa Central: Pamplona.—Sucursales: Elizondo, Estella, Sangüesa, Tafalla y Tudela

OPERACIONES QUE REALIZA EN SU CENTRAL Y SUCURSALES

Compra y venta de valores. Giros y negociaciones de letras. Cheques sobre España y el Extranjero. Préstamos y cuentas de crédito con diferentes garantías. Descuentos de cupones, letras, pagarés e imposiciones, Compra y venta de monedas de oro y billetes extranjeros.

Préstamos hipotecarios. Operaciones con garantía de cereales. Transferencias de fondos entre la Central y Sucursales. Custodia de valores. Imposiciones por año CUATRO por ciento de interés. Id. por seis meses TRES por ciento anual. Cuentas corrientes y depósitos en efectivo a la vista al DOS por ciento anual.

Horas de despacho: de 9 a 1 de la mañana y de 4 a 5 de la tarde.

En Tudela, para muebles modernos y baratos,

JOSE MARSAL GAZTAMBIDE, 22 - TELEFONO 138
(FRENTE AL CASINO TUDELANO)

Gran surtido en muebles de lujo y sencillos.—Comedores.—Gabinetes. Despachos.—Sillas y Sillerías de todas clases.—Espejos y Cuadros. Colchones borra y lana de corcho.

Baules. — Maletas. — Cestas y Bolsos para viaje.

Unica Casa que hace regalos a todos sus clientes.

ESPECIALIDAD EN Colchones y Almohadas, de

### GRAN ALMACEN DE MUEBLES Antigua CASA DEL VALENCIANO Vicente Fernandez Allue

Colchones y Almohadas, de borra blanca y algodón garantizados.

Casa situada junto al Mercado.—Tudela,

### IALBANILES! IPROPIETARIOS!

En la Fábrica de Cal común de SERAFIN CARRASCON, donde se fabrican las mejores cales para obras, brisas, sulfatos y blanqueos, encontraréis también, a precios muy económicos, toda clase de materiales de construcción procedentes de la Casa Butsems y Compañía, de Barcelona; siendo esta casa la que mejores trabajos puede presentar en Mosaicos, Piedra y Mármol artificiales, Tuberías y toda clase de trabajos en Cemento armado. – Previo aviso, se pasará Catálogo a domicilio.

### LA CUESTION DE LAS VIVIENDAS

No por vanagloria sino en honor de la verdad, y para demostrar la importancia del problema, tenemos que consignar el excelente efecto causado por nuestro artículo del pasado viernes relativo a la escasez de vivendas que se deja sentir en Tudela.

La solución tiene que ser inmediata, no puede demorarse, pues es de todo punto imposible que nuestro pueblo continúe en la misma forma que hasta ahora, sintiendo esa importante necesidad, que de no satisfacerse ha de traernos seguramente graves males e importantísimos perjuicios.

Ya anteriormente era verdaderamente doloroso contemplar el hacinamiento que existía y existe hoy con mayor razón, en aquellos barrios donde habitan en su mayor parte las clases menos acomodadas, condenadas a perpetuo confinamiento en moradas antihigiénicas que constituyen una verguenza y un grave peligro, pues hace de nuestro pueblo campo abonado para todas las epidemias y todas las enfermedades.

En cuanto a las familias que cuentan con más medios económicos, pero que tienen necesidad de vivir con modestia, están sufriendo la consecuencia de la carestía, traducida en un aumento grande en el precio de los alquileres, que en algunos casos, no los más afortunadamente, son un abuso que a todo trance hay que evitar, pues de la misma manera, que las corporaciones populares dirigen sus esfuerzos en bien de la totalidad a procurar el mayor abaratamiento posible de los artículos de consumo considerados como de primera necesidad, deben tener en cuenta, que nada contribuye tanto al encarecimiento de la vida como el precio excesivo de las viviendas, ya que la mayor parte de los que se ven obligados a vivir en casas que no son de su propiedad, carecen de elementos para hacer frente al desequilibrio que en sus presupuestos fami-liares han causado las difíciles circunstancias actuales.

De desear sería, en bien de todos, que las iniciativas particulares hicieran innecesaria la intervención del Ayuntamiento y demás entidades interesadas, pero si no es así, creemos que sin pérdida de tiempo debe decidirse a evitar el mal antes de que se agudice más, y sea punto menos

que imposible ponerle remedio de forma que no salgamos perjudicados.

No se carece afortunadamente en Tudela de medios para solucionar el hoy pavoroso problema, únicamente hay que tener voluntad y el único medio de conseguirla y no perderla es hacerse cargo de la importancia grande que tiene la cuestión para el porvenir de nuestra ciudad.

En estos días llegan a Tudela numerosas familias de los militares destinados al Regimiento de Caballería de Calatrava, y corremos el riesgo de que la imposibilidad de alojarlas convenientemente sea el principal obstáculo para la permanencia indefinida de las fuerzas.

Y no merecía la pena de haber trabajado tanto y tan insistentemente para conseguir guarnición, para que una vez conseguida, no logremos por nuestra apatía e indiferencia, sino tenerla circunstancial y transitoriamente.

### PRÓXIMAMENTE

En el Teatro Principal
SANGRE Y ARENA

### Arte y Artistas

Exposición Pérez Corres

Con sumo gusto copiamos del colega Heraldo de Madrid el siguiente artículo: Miguel Pérez Torres, es un muchacho de Tudela que, siendo empleado en un Banco de aquella ciudad, contrajo una dolencia que le obligó a abandonar el cargo que ocupaba, y por prescripción facultativa tuvo que marchar al campo a hacer distinto género de vida de la que hasta entonces había seguido.

Ocurriósele un día adquirir una caja de colores, con la piadosa intención de no aburrirse, y sin tener nociones de la Pintura, sin conocer procedimiento ni haber visto pintar a nadie pintó, pintó y lo pintó bien, el retrato de un campesino, cabeza que aparece expuesta, como su primera obra, en la Exposición instalada en el Salón de Arte Moderno de la calle del Carmen, 13.

Allí puede verse la honradez de un joven que, tomando como distracción el difícil arte de la Pintura, con algún conocimiento del Dibujo, y reducidas impresio-

nes de algún que otro óleo corriente visto en su pais, se va derecho al natural y resuelve con provecho, desarrollando sus excelentes condiciones de artista interprete de lo que ve y siente, sin amaneramientos, sin afectación y con gran sencillez de estilo.

En su obra El Santero hay trozos de gran acierto. La cabeza de la figura y el cepillo con el cristo están muy bien pintados.

Los retratos del padre Buenaventura, el del fraile José de Seco y el del padre del artista se distingue por su entonación y espontaneidad. En el primero hay accesorios, como la calavera y el cristo, pintados a la altura de cualquier artista de fama. El retrato del fraile Seco es notable por su vigor, y los estudios de las cabezas de los viejos del asilo de Tudela, excelentes de impresión, así como los retratos de Dolores y otras cabezas de señoritas que figuran en la Exposición de Pérez Torres.

Grandes son las condiciones que el joven tudelano manifiesta en las obras expuestas en el Saloncito de Arte Moderno. El que tal hace, sin haber asomado las narices a nuestro museo del Prado, sin conocer nuestro museo de Arte moderno, los tesoros pictóricos de San Antonio de la Florida y San Francisco el Grande, revela que tiene madera de pintor, y esperamos que cuando la contemplación de las obras de nuestra historia de las bellas artes le enseñen los secretos de los procedimientos en boga para obtener los modelados, finezas y resortes de papeleta de nuestros maestros en la Pintura; Pérez Torres adquirirá una base más en armonía con sus honradas dotes de pintor.

J. Blanco Coris.

### Notas Municipales

Sesión del 30 de Enero de 1919

Bajo la presidencia del señor Alcalde don Esteban Moneo y con asistencia de los Concejales señores Espadas, Moreno (don Felipe y don Bernardino), Cuadra (don Ruperto y don Luis), Martinez, Gonzalez, Castillo, Pinilla, Suescun, Rueda y Ledesma, dió principio la sesión a las seis de la tarde.

El síndico señor Martinez devuelve favorablemente informadas las cuentas que se le pasaron en la sesión anterior.

A informe del alcalde la de Telesforo García que solicita la vacante de alguacil. Gerardo Perez, que pide la plaza de clarinero, quedando el actual como alguacil, en lo que está conforme.

Julian Amigot y consortes, pidiendo autorización para dejar los cánon en la parte alta del lavadero se autoriza y que la Comisión designe sitio. Benito Tabuenca, solicitando ser nombrado suplente del ramo de impuesto.

De catastro, Felix Navarro y consortes, pidiendo se ingrese en la Asociacion de viticultores la cuota de 0'10 pesetas por robada de viña que se hizo efectiva en 1918.

Juan Petisme, pidiendo autorización para cultivar ocho robadas en Canraso .

De la Agrícola Industrial Navarra participa que vá a cerrar un terreno con muro.

De los veedores manifestando que existen incovenientes para sacar en subasta las obras necesarias para la ampliación del Molino, se acuerda que la comisión como jefe de serenos haga una vista para ver de sacar dichas obras en subasta, y caso contrario autorizar a la comisión para que las realice.

Pasan a la comisión de Cementerio las instancias de Simona Castillejo y consortes, Teófilo y Margarita Serrano, dos de Victoriana Gaiban, Esteban Navarro y José Carasusan, solicitando se inscriban a sus nombres los sepulcros que citan en sus respectivas solicitudes.

De don Pedro Gil Garijo, pidiendo se resaque el acuerdo en que se le relevaba del cargo de Farmacéutico titular interino Joaquín Alvarez solicita certificado de

buena conducta. Joaquín Irizar, que solicita tomar en el servicio de farmaceútico titular.

Gregorio Berdonces, solicita en arrien-

do las hierbas de la Mejanica. A la de Hacienda Baltasar Urban, formula proposición para suministro de hielo.

Asuntos varios, comunicación del general jefe de la Sección de Cria Caballar y Remonta.

Cartas de la Casa Buhler, avisando giro primer plazo mensual de 1.000 pesetas y ofreciendo maderas para la ampliación del Molino.

Besa la mano del Presidente de la Diputación remitiendo informe asesores sobre la reintegración foral.

Acta de facerías de Fustiñana y escrito de don Felix Conde que acompañó a la Comisión.

Inventario del Cuartel y demás locales acta de entrega al representante del ramo

de Guerra.
Comunicación del señor Heredia aceptando el nombramiento de farmacéutico

titular interino.
Informes, de la comisión de Policía urbana, autorizando las obras solicitadas

por Benigna Sagasti y Manuel Tallón. De la de Beneficencia proponiendo la inclusión en las listas de Benito Ruiz.

inclusión en las listas de Benito Ruiz. De la de Cementerio accediendo a que

De la de Cementerio accediendo a que se inscriban a nombre de María Carcar y Mariano Galindo los sepulcros 593 y594 respectivamente de la parte antigua.

De la misma desestimando las solicitudes de Manuel Lasala, Justina y Nicanora Guillorme, Primitiva Sasturain y Julian Grao, mientras no acrediten documentalmente los derechos que mencionan.

## 影

### "LA ESPAÑOLA, CAFE de CLEMENTE MELERO

Plaza de los Fueros, número 14

· 7

Teléfono, número 77

Gran surtido de licores —Vinos generosos de las mejores marcas.—Aguardientes finos embotellados y sin embotellar. — Jarabes y refrescos —Vino de Rioja, blanco y tinto embotellado. Café tostado, molido y sin moler, a 7 pesetas kilo. — Sidra marca El Gaitero.

Servicio para bodas y bautizos a precios económicos.



De Policía rural accediendo a lo solicitado por la Agrícola Industrial Navarra.

El señor Martinez propone y así se acuerda que mediante el pago de cinco pesetas mensuales y obligación de devolverla en igual estado se ceda a la Empresa del Teatro el telón de proyecciones, petición que se le ha hecho por el arrendatario.

Se acuerda pasar comunicación a los veedores anteriores para que en la próxima sesión presente proyecto y presupuesto para el arreglo del layadero público.

Hablendo informado los veedores que el contratista de los pasos señor Guillen ha traido la totalidad de la piedra para la construcción de los mismos, se acuerda extenderle libramiento por la cantidad de 1.000 pesetas a cuenta del importe de la contrata.

El señor Moreno (don Felipe) manifiesta que de la visita practicada a las Escuelas de Párvulos, resulta de necesidad imprescindible la colocación de una estufa y varias reparaciones de ajuste en las ventanas y se autoriza a la Comisión pa-

El señor Suescun manifiesta que en la Junta de Cárceles del dia 28, fueron aprobadas las cuentas del año anterior, y el presupuesto para el año actual, con algunas modificaciones de altas y bajas en varias partidas que se detallan; en dicha Junta se propuso y acordó que los Ayuntamientos eleven una instancia al Ministro de Gracia y Justicia reclamando los alcances por suministros.

Pasa a informe del Asesor señor Iribas, el asunto sobre la extracción de piedra en una cantera propiedad del Ayuntamiento. Se acuerda levantar la prohibición a

don José Vicente para la extracción de arena de Valdetellas, y que la cuestión del camino la ventilen los interesados donde corresponda.

Se levantó la sesión.

PRÓXIMAMENTE

En el Teatro Principal
SANGRE Y ARENA

### De Teatro

La nueva empresa, correspondiendo a las atenciones que el público la dispensa, y no doliéndola sacrificios ni los muchos gastos que se la originan, y queriéndo que el público disfrute viendo las mejores películas españolas que se han impresionado; el sábado y domingo respectivamente, se pondrán en las secciones vermut a las seis y noche a las nueve y media, el primero y segundo episodios el sábado en ambas sesiones y tercero y cuarto el domingo, tambien en ambas.

to el domingo, tambien en ambas.

Nunca el cinematógrafo recogió escenas y pasajes de una obra tan hermosa, que, a la vez está magistralmente inter-

pretada e impresionada.

Pues tomada en Córdoba y Granada,
puede el espectador admirar la Torre del
Oro y la Alhambra.

Es en fin un derroche de perfección, y desde luego garantizamos al público que saldrá sumamente complacido.

DE LA DIPUTACION

### Acta de la Asamblea del día 30 de Diciembre de 1918

### Continuación del discurso del Diputado a Cortes por Pamplona señor Pradera

Y contar, señores, que yo soportaría con agrado esa carga porque se que con el tiempo, dentro de diez o veinte años, la vida foral navarra sería una vida de exuberancia en todos los órdenes, en el orden ecónomico, en el orden social, en el orden mercantil, en el orden intelectual; y claro es, que bien vale la pena de un mayor gravamen, cuando la vida es más expléndida. Pero esto ocurrirá de aqui a diez o veinte años, las generaciones venideras alcanzarán estos veneficios, pero la nuestra había de ser la que cargase con todas sus culpas antiguas para ir al destierro. Esta generación debe ser la que con su sacrificio trai-

ga el régimen foral, pero es necesario que sepamos todo lo que ese sacificio ha de costarnos, para que no surjan aquellas decepciones a que antes me referia.

Y viene el cuarto error que me voy a permitir llamar místico porque nace de un exceso de amor, de un indeliberado amor, que los que padecen este error tienen al régimen foral. Y es el de creer que las Cortes navarras han de ser algo asi como sobrenaturales; error de consecuencias graves, porque los hombres siempre seremos hombres, con nuestras virtudes y defectos. Pintar a un hombre con excesiva virtud y sin defectos, será quererle mucho pero es hacer un mal tercio a las personas que van a tratar con el, porque un dia se encontrarán no con el ala del angel, sino con la escama del dragón.

Las Cortes de Navarra no tenian asistencia ninguna del Espiritu Santo; pero a ellas llevaban, los que las constituían, todo el ambiente foral que existia. Eran como esponjas que recogen el agua en un ambiente húmedo, que luego es llevada a un lugar seco y con apretar un poco las esponjas, alli sale toda el agua.

Pero ahora, ¿dónde está el ambiente foral en que vosotros vivis para llevarlo a esas Cortes? Ahora vivis en un ambiente antiforal; y si vais cualquiera de vosotros a las Cortes nadie representará más que su propia persona. Para llevar a las Cortes el ambiente foral navarre, es preciso antes crearlo.

Y estas van a ser, señores, mis últimas palabras, tenemos mucho que hacer. Hay que crear el ambiente foral. Es preciso que sepamos que eran los fueros, que nos convenzamos de cuáles han de ser las repercusiones de la vida foral en Navarra, una vez que se instaure. La reanudación de la vida foral de ahora en relación con la pasada, será facil. Y a lograrlo va a contribuir una comisión que se forme.

Yo era partidario de una ampliación de ese segundo párrafo, que por no retocar de nuevo la proposición no se ha hecho, pues mis dignos compañeros firmantes me han dicho que no hubiera habido inconveniente.

Quiero dejaros como una especie de prenda de este día tan memorable para Navarra. Ese ambiente lo hemos de formar todos. La comisión podrá darle forma, pero el ambiente lo constituiréis vosotros. ¿Creéis, Ayuntamientos de Navarra que no tenéis que hacer más que dirigir peticiones a la Diputación para que pida los fueros? ¿Es que no sabeis que no hay vida foral si no hay vida municipal? Si os dáis cuenta de esto moveos. Las obras sociales no se realizan por unos pocos. Los que las inician pueden ser los consejeros de los demás, y si a tanto llegamos nosotros, seremos como unos faros que os alumbren en el camino, pero vestros tenéis que marcher.

pero vosotros tenéis que marchar.

No os podemos arrastrar. El movimiento en esa orientación se ha iniciado por los municipios más humildes de Navarra, en uno de los cuales tengo mucho de mi corazón, y yo a esos Municipios les invito a que sigan adelante, no con banquetes que dilapide el Erario municipal, no con gritos ni banderas, que asi no se hace nada, sino con estudio sereno, meditado, reposado; Es necesario que se comprenda que la libertad municipal no es hacer lo que les dé la gana a los municipios, como la libertad regional no es no pagar, sino cumplir cada uno dentro de la ley su propio derecho y deber. Ya veis que tienen los municipios mucho trabajo por delante.

(Continuará).

### Monte de Cierzo

Relación de los vecinos a quienes ha correspondido parcela de 17 robadas en Monte de Cierzo en el sorteo celebrado en el M. I. Ayuntamiento el dia 21 de Enero de 1919.

(Continuación)

Juan Gimenez Cornago, 821.
Tomás Tajafuerte Martínez, 822.
Antonio Pascual Aranda, 823.
Francisco Moracho Marcos, 824.
Nicolás Cerdan Martínez, 825.
José Huguet Alaiza, 826.
Mariano Salomé Lopez Alava, 827.
Pedro Burgaleta Gardachal, 828.
Sebastian Revuelta Alcalá, 829.

Reservado para el taller mecánico de Santiago Marsellá.

# comercio de Tejidos de la Virgen del Pilar Novedades para señoras y caballeros

GAZTAMBIDE, NÚM 11

GAZTAMBIDE, NOM II

Justo Marin Apastegui, 830. Pedro Sagaseta Pruren, 831. Anastasio Artajona Expósito, 832. Marcelino Perez Sola, 833. Manuel Sanz Moneo, 834. Miguel Escribano Bellido, 835. Luis Pujadas Lopez de Lesa, 836. Donato Martínez Celaya, 837. Petra Munilla Garcia, 838. Ricardo Castillo Lecumberri, 839. Gregorio Gomara Pilleras, 840. Esteban Villanueva Gimenez, 841. Santiago Montorio Gurrial, 842. Faustino Pérez Clemos, 843. Pascual Calvo Ustarroz, 844. Faustino Gárate Gracia, 845. Vicente Sanz Lopez, 846.
Anselmo Amigot Santo, 847.
Santos Inibarren Yangüas, 848.
Florentina Pérez Sola, 849. Maria Castilla Burgaleta, 850. Victor Buñuel Asiain, 851. Ramona Zamorano Eneriz, 852. Antonia Corral Lopez, 853. Francisco Vicente Amigot, 854. Vicente Serrano Huarte, 855. Andres Inibarren Tabuenca, 856. Ignacio Pérez Moreno, 857. Petra Arnedo Ovejas, 858. José Carim Paradell, 859. Pedro Dominguez Ucar, 860. Esteban Moneo Sanz, 861. Mariano Ancon Berrueta, 862. Maria-Matias Gurrial Garcia, 863. Simon Berrozpe Pardo, 864. Antonia Mangado Espadina, 865 Benita Madurga Espadas, 866. Clara Lavena Navarro, 867. Severiano Bregual Expósito, 868. Isabel Sanz Tornabeu, 869.
Josefa Arellana Moneo, 870.
Félix Blanco Francés, 871.
Babil Pérez Sola, 872. Rafael Pérez Inibarren. 873. José Lizaldre Dominguez, 874. Escolástico Martínez Lavilla, 875. Luis Lizaldre Valencia, 876. Luis Lázaro Pérez. 877. Domingo Sanchez Orquin, 878.
Maria Alfaro Alba, 879.
Teodoro Jacoste Lavilla, 880.
Damaso Ciria Rodriguez, 881.
Manuel Vicente Ciria, 882. Luciana Colon Conget, 883.
Ciriaca Lumbreras Etayo, 884.
Severo Arellano Carrascón, 885.
Cirilo Martínez Navarro, 886.
Mariano Marcos Serrano, 887.
Hilario Ibañez Berges, 888. Zenon Alba Vallejo, 889. Laureana Eraso Alava, 890. Extanislao Robles Cubero, 891. Casildo Moneo Marzal, 892. Inocencio Lamana Areche, 893. Quintina Ciria Casadavan, 894. Dolores Sobernil Lavega, 895] Fernando Moneo Marin, 896.

(Continuará).

Próximamemte SANGRE Y ARENA

Ramón Lizar Luzan, 897.

Vicente Serrano Manero, 898. Damiana Gil Eza, 899.

Genaro Pérez Peralta, 900.

### De autonomia

Por teléfono.

Recibido a las 3 tarde.

Sobre autonomía, se fijo un artículo, facultando las reformas del régimen foral, y modifican las leyes de convenio que regulan las relaciones.

La Diputación lo propondrá, tratándolo con el Gobierno, que ha quedado sometido a la aprobación de las Cortes.

Maro.

### GACETILLAS

Natalicio. — El viernes último dió a luz una preciosa niña la esposa de nuestro buen amigo don Cándido Frauca, continuando madre e hija en perfecto estado.

En casi todas tiendas de Tudela se aende el pan de Lucio Ledesma.

Se necesita un buen herrador, dirigirse a Liso Hermanos, veterinarios. Tudela.

### M. RUBIO

Cirujano dentista de la faquitad de Madrid y de la Institución Odontólogica de París.—Gabinete dental aséptico, Rayos X y su aplicación en cirugia dental, profilaxis de la boca, rigurosa asesia y desinfección, nuevos procedimientos.

Gaztambide, 21, 2.º—TUDELA.—Teléfono 63.

Funerales.—Los funerales celebrados por el eterno descanso de doña Manuela Merino y Aguinaga, el sábado pasado, se vieron muy concurridos, pues era de esperar dadas las muchas simpatías con que en esta contaba la finada.

Reciba su familia nuestro más sentido pésame, y la acompañamos en su justo dolor.

### GRAN OCASION

Se venden dos máquinas de coser seminuevas marca Singer, y una bomba de palanca con su correspondiente tuvería.

Para informes, dirigirse a José María Ochoa. Tudela.

Si probais el pan de Lucio Ledesma no buscareis otro.

Venta.—El que desee comprar tres piezas, en el campo de Traslapuente, término de Soladrón, fijo del comeo; dirigirse a la viuda de Baldomero Moracho.

El pan de Lucia Ledesma no tiene rival.

### MÚGICA ARELLANO Y COMPANIA ==== INGENIEROS: PAMPLONA

Maquinaria Agricola: Representante exclusivo en España de toda la maquinaria de la marca DEERING SUCURSALES

MADRID: ZARAGOZA: LOGROÑO SEVILLA: CORDOBA: BADAJOZ

VALLADOLID : RIOSECO PALENCIA Y ZAMORA

Segadoras atadoras, agavilladoras, espigadoras trilladoras, guadañadoras, rastrillos, henificadoras, cultivadoras, gradas, sembradoras, tractores, hilo SISAL para atadoras: GRANDES DEPOSITOS DE PIEZAS DE RECAMBIO: Servicio completo de mecánicos

Depósitos de maquinaria y piezas de recambio en los principales pueblos de cada región

Da guarnición.—El próximo jueves, según noticias fidedignas, que a nosotros llegan, empezarán a venir a esta, los escuadrones de caballería que han de guarnecer a esta ciudad.

### Gabinete Odontológico de J. Cendra

Cirujano-Dentista por la Universidad de Madrid y de la Escuela América. Participa a su numerosa y distinguida clientela de Tudela y su Merindad que se ha encargado de nuevo de su clínica-Dental. Fonda Unión, piso 1.º derecha, Tudela (Navarra)

Contrata. — Debiendo contratarse el aprovechamiento del fiemo y basuras del ga-nado del Regimiento Cazadores de Calatrava 30 de Caballería, de guarnición en esta Ciudad; se admiten proposiciones en la Oficina de Mayoria del Cuerpo, hasta

las doce del 10 del corriente.

Tudela 4 de Febrero de 1919; El Comandante Mayor, Leonardo Ibarra.

De sociedad. -- Precedente de Zaragoza a llegado a esta ciudad el ilustrado ingeniero de montes, nuestro querido amigo don Martin Sada.

Sea bienvenido.

Flesta. – Ayer se celebró en la iglesia de la Magdalena la solemne fiesta de San Blas, biéndose muy concurrida.

Próximamente se estrenará en el Teatro Principal la grandiosa película en euatro episodios

### SANGRE Y ARENA

El tlempo. - Después de tener un tiempo por desgracia bastante malo, parece ser que quiere cambiar, pues hoy disfrutamos de un tiempo hermoso.

De teatro. - Las sesiones de cine celebradas el domingo pasado, se vieron muy concurridas, pues era de esperar por lo sugestivo del programa.

Esperamos que ocurra en las siguientes oto tanto.

Armonías jaimistas.—Se hace eco la prensa de graves deferencias surgidas entre la junta Suprema del partido jaimista y el Pretendiente, y se habla de excomu-niones y de desautorizaciones, todo ello a propósito de la actitud de los elementos tradicionalistas respecto a la cuestión internacional.

También se asegura que ha sido expulsado de la organización el senador por Gerona, don Dalmacio Iglesias. ¡Cómo cambian los tiempos!

Se vende un brabam de dos y tres abrios nuevo con sus aparejos y carretillo.

Una grada sembradora buen uso. Un carro para una caballería en buen uso y aparejos para tres caballerías. Dirigirse a Javier Alonso, café, en Ca-

banillas.

Imprenta de Castilla. — Tudela

### Labradores

Ha llegado una gran remesa de patatas para sembrar lejítima de Vitoria. Para pedidos almacen de Manuel Sierra (Hermanos), Tudela.

Substitutes Voluntarios con premio para las plazas de Africa.

Se admiten militares y paisanos de 19 a 35 años de edad. Buen premio, manutención y hospedaje.

Dirigirse al antiguo y único agente corredor matriculado en esta provincia, Faustino Lahuerga. Oficinas: Mayor 43, segundo izquierda, Pamplona.

Cambio de trigo por harina. J. Sevillano.

Venta de yegua. - Se desea vender una ye-

gua de cuatro años.

Para tratar dirigirse a Simona Villafranca Ruiz, Placeta de San Salvador número 13.

Vino.—Se vende vino de cosechero a 0,30 pesetas litro, en casa de la señora viuda de don Pedro Milagro, calle de Pontarron, número 8.

### AUTOMÓVILES EN VENTA

Uno, seis eilindros 25 H. P. Otro, custro cilindros 12 H. P. Otro, cuatro cilindros 15 H. P. Otro, cuatro cilindros 14 H. P.

GARAGE, MARCOS HIDALGO Pamplona

#### Acaba de inaugurarse EL BLANCO Y NEGRO

ULTRAMARINOS

Plaza San Jaime, frente a la farmacia Heredia.

Acaba de recibir una partida de chorizo legítimo Sierra de Puro lomo.

Del 1 al 8 de Febrero venderemos alubla blanca muy fina, a 0'80 pesetas kilo. Prueben nuestro café PAULISTA.

### El Blanco y Negro

Cada ocho días un artículo de ocasión.

### LIQUIDACION VERDAD

con gran rebaja de precios en todos los artículos. Alubias, garbanzos, arroces Bomba, todo nuevo. Jamones enteros y al detall, tocino salado, embutidos, bacalao Escocia, azúcar refinada. Jabón, rebajo 5 céntimos en trozo. Todo más ba-rato en la TIENDA de NIEVES SERRANO, Plaza de Santa María.—Tudela.

### Sustituciones de Africa

Los reclutas del reemplazo de 1918 y anteriores que les corresponda concentrarse en las zonas en los tres primeros dias del próximo febrero, pueden librarsa de prestar servicio en aquellas plazas contratándose con esta casa y por medio de la sustitución, antes del sorteo que se celebre el dia 4 en las mismas.

Dirigirse al agente Tomás Galar Reta. Oficinas: San Saturnino 20, Pamplona.

Representantes: En Tudela, don Isidro Huarte, en Tafalla; don Benigno Perez; y en Estella, don Estanislao Sola.

### ULTRAMARINOS DE

ILDEFONSA VALLEJO

Antigua casa de Miranda, plaza de San Jaime, 1, gran liquidación. Se hace gran rebaja de los siguientes

artículos. Chorizo Riojano a 6 pesetas kilo. Fideos rosca a 1 peseta kilo. Sémola 1'10 kilo. Arroz bomba a 90 cts. kilo. Alvejas a 60 cts. kilo. Tocino añejo a 3'75 ptas. kilo. Azucar Blanquilla a 1'70 ptas. kilo. Alubias de todas clases a 90 cts. kilo. Alpargatas de todos tamaños a precios increibles.

Acalte de empeltre. — De clase superior, de co-sechero, se vende en la calle de las Verjas, nú-mero 20, de Miguel Tello.

Se vende aceité de empeltre fino en casa de don Fermín Pérez, Santiago, 1

Modista.--Se ofrece a domicilio calle del Carmen alta, Felisa Zapatier.

Carneros. - Se venden 50, clase fina, lo mismo a ojo que a escandallo, dirigirse a uis Ruiz Gimenez en Ablitas.

Patatas.—Se vende patata blanca temprana de Vitoria para simiente en casa de Segundo Martinez, Baquería camino de Mosquera.

Venta de vino. - Se vende de cosechero sin yeso a 30 céntimos litro en casa de don Bernardo Escós, calle de la Carcel Vieja, número 2.

### CONFITERIA Y ULTRAMARINOS DE GREGORIO CASTRO

Plaza de los Fueros, 2 y 4.

Turrones Jijona, Alicante, Cádiz, Yema, Frutas, Bombones finos, Cajitas defrutas. —Figuras de Mazapán de Toledo.—Peladillas y piñones de Alcoy. — Coñac Domecq y del Real Tesoro.

Chocolates los mejores del mundo de ORUS

*<b>+&&&&&&&&&&&&&&&&&&&&&&&&&* 

### GRAN HOTEL «LA UNION»

de Agustín G. Cilla (Sucesor de Garde). Situado en el punto más céntrico de la ciudad

Comodidad para familias y pasajeros. - Economía en los precios.

Alquiler de coches. --- TUDELA --- Teléfono 56. 

### CONTRA LA GRIPPE!

### Unicamente es el COÑAC Real Tesoro

recomendado por los señores Doctores y eminencias medicas; ¿saben distedes por qué? por su pureza, agradable y exquisito aroma y coloración natural. Hoy el único coñac que goza de este privilegio por su esmerada elaboración. Pidan excelentes Coñacs y vino Jerez en casinos, cafés y en la Confitería de DON PAULINO SALINAS

Representante general: JOSE DE LA FUENTE, Chapitela, 4-2.º Pamplona.

### Zapatería de Teodoro Perez

Especialidad en calzado a medida, tanto de caballero como de señora y niños, construido a última moda.

Las composturas, hechas con el mayor esmoro, so entregan a las 24 horas. Calle de la Rua (casa de D. Mariano Sainz)

En todas partes pedid el pan de Lucio Ledesma

#### Alpargatería, cordelería y tejidos de cáñamo de Pablo Ledesma

cestos, escobas, capazos, etc. Gran surtido en calzado de inviernoa precios sumamente económicos. ROSO, 2 Y 4.-TUDELA.

### Profesora en Partos

Doña Jesusa Lamana Eminentes tocólogos de Madrid. Ofrece sus asistencias desde díez pese-

tas en adelante y Consultas gratuitas. San Francisco: 16.

### Tahona de Lucio Ledesma

SE COMPRAN TRIGOS Elaboración de diferentes clases de pan; venta de despojos al por mayor y menor. Se admiten encargos para servir a domicilio. Calle del Juicio

### Abonos LA CRUZ BLANCA A los labradores

se les ofrece un abono organico de primera calidad fabricado bajo la dirección del Ingeniero de Montes don Luis Dublang, garantizando el aná-

Montes don Luis Dublang, garantizando el ana-lisis de los componentes siguientes: Acido fosfórico de 3 a 3 y medio por 100. Potasa de 1 y medio a 2 por 100. Nitrógeno orgánico de 3 a 4 por 100. Precio del saco, 13 pesetas. Para pedidos y detalles, Remigio González, Tudela.

Maquinaria de ocasión.--Compra-venta de todas clases. - Ofrezco motores de explosión de todas clases, gas pobre y gasolina.—Motores eléctricos.—Máquinas y calderas de vapor de todas fuerzas, bombas, tuberías, etcétera, etc. Hierros y metales viejos pago más que nadie. F. Gonzalo, Plaza del Castillo, 3—Teléfono 524

#### Tarjetas postales última novedad en la Libreria de Castilla

¿Cudl es el mejor pan? El de Lucio Le-

### Martin ESTREMERA hijo



ALMACEN DE TRAPOS Cuesta do la Estación -Tudola

Compra de Metal, Cobro, Zinc, Plomo, Hierro nor, a precios muy elevados.

No vondor sin consultar osta casa. Pasando aviso so recogorà a domicilia.

TELEFONO N.º 125

### GUARNICIONERÌA de Rafael Perez

La acreditada guarnicionería de don Rafael Fuentes ha sido traspasada a don Rafael Pérez, quien servirá cuantos pedidos se le encomienden con la economía y esmero que su antecesor, .teniendo su establecimiento en la Puerta de Zaragoza, esquina a San Marcial.

### Banco Hipotecario de España

Préstamos al 5 por 100 de interés y a largas

amortizaciones. Fincas de labor. En zonas de grandes rendi-

mientos de regudio y secano. Tengo a la venta desde 600 a 40.000 robadas, muy baratas. Dirigirse al agente, F. Gonzalo.—Plaza del Castillo, 3—Teléfono 524.

### Venta de casas

Se venden las casas siguientes: Una en la plaza de San Salvador, núm. 8, con

Otra en la calle del Mercado Vicjo, núm. 8. Otra en la calle del Mercado Viejo, núm. 10. Otra en la calle de Castel-Ruiz, núm. 1. Otra en la calle de Carnicerías, núm. 9. Informará el Notario don Eloy Luis de Lama, de esta ciudad.

### Martín Estremera Hijo

Laminación de todas clases de Hierros dulce-Compras de todas clases de Hierro viejo, precios especiales en los ejes de carro y barrones de trasmisión.

### ALMACEN DE DROGAS, FERRETERIA Y OTROS ARTICULOS

### de PRUDENCIO REMACHA, Gaztambide, 25 .- Tudela

Cristal, Loza, Porcelana, Bateria de cocina, Jugueteria, Viorios planos Herraje para obras, Pinturas preparadas y en polvo, Hules, Cepillos y Brochería, Perfumería y Papeles pintados.

Precio fijo

Aparatos de luz eléctrica ORTOPEDIA

Plores y plantas artificiales Molduras para cuadros Espejos-Cuadros-Cromos

Grasas—Aceite ♦ ♦ ♦ ♦ Esencia y Carburo para Automóviles 💠 💠 💠 💠

Único depósito y representación exclusiva en Tudela y su distrito del CEMENTO PORTLAND "Cangrejo, de Olazagutía, venta del mismo a precio de fábrica. —Cal hidraúlica, Baldosas de Ariza y Azulejos de Manises.

Precios sin competencia

### Caja de Ahorros del

ZZRZGOZZ

TRES y MEDIO por ciento de interés anual. Imposiciones y Reintegros todos dias. Huchas para facilitar el ahorro.

Dirección de la Sucursal de Tudela

Casa de Banea de Sra. Viuda de D. Vicente Miguel.



### LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL

COMPAÑIA DE SEGUROS REUNIDOS Capital social 12.000.000 pesetas efectivas

Completamente desembolsado

SEGUROS SOBRE LA VIDA | SEGUROS CONTRA INCENDIOS SEGUROS DE VALORES | SEGUROS CONTRA ACCIDENTES Agencias en todas las provincias de España, Francia, Portugal y Marruecos

53 AÑOS DE EXISTENCIA

SUB-DIRECTOR EN NAVARRA

### Vicente Santesteban

Plaza de la Constitución número 49.—PAMPLONA Agente en Tudela: D. JUAN DE DIOS GOÑI

(Este anuncio ha sido autorizado por la Comisaría General de Seguros)  TETOIA MECANTA

### de Gregorio

(SUCESOR DE M. GIMENEZ)

LA MAS ANTIGUA DEL DISTRITO

Paseo de la Virgen de la Cabeza.—TUDELA (Navarra) Teléfono, 19

Ladrillo usual, prensado para fachadas y suelos, huecos para macizos, tabiques y bobedilla, ladrilletes para suelos. Tejas curvas 21 al metro y planas 14. Curvas y cuñas para chimeneas.

Todos estos productos fabricados con los mayores adelantos conocidos en maquinaria, es la mejor garantia para responder de su más perfecta elaboración y cocción. Esto mismo bace que esta Casa pueda fabricar tamaños y formas especiales, haciendole el encargo con anticipación y facilitándole plantillas.

SE FACILITAN MUESTRAS Y TARIFAS DE PRECIOS.

### DEL DISTRITO

Bisemanal independiente

VERDADERO defensor de Tudela y su distrito

Se publica los martes y viernes

🗆 Precios de suscripción 💳

Tudela Un mes 0,60 pesetas. Fuera { Un trimestre. 2 ptas. Un año. . . . 8 id.

Anuncios, reclamos, esquelas, &, &, a precios convencionales.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: Gaztambide núm. 20

Taller de encuadernaciones

Salón de Peluquería Gaztambide, núm. 9. Tudela (Navarra) Centro de suscripciones y representaciones Venta de revistas ilustradas y periódicos de Madrid y Provincias Obras al contado y a plazos.-Servicio a domicilio

# Agencia CAPITAN

Graus, 5 ZARAGOZA

IMPORTANTISIMA CASA DE COMISIONES

DELEGADO EN ESPAÑA DE LOS CAFES COSTA-RICA

REPRESENTANTE EXCLUSIVO DE LAS GALLETAS LA VICTORIA

Concesionario de la sidra achampanada, marca EL GUIRRIO y PRINCESA DE ASTURIAS

Representante de la importante casa de vinos generosos de TEJERO Y COMPAÑIA, de Cosuenda.

Y toda clase de representaciones y comisiones.

### Enlaces ∞ : Pinchando en los cuadros:

	Enlac	ces ∞ : Pinchando en lo	os cuadros:	
amazon.es	Enero	Enero	Enero	Enero
Descubre Amazon.es	1917	1918	1919	1936
Fefrero	Febrero	Febrero	Febrero	Febrero
1916	1917	919	1919	1936
Marzo	Marzo	Marzo	Marzo	Marzo
1916	1917	918	1919	1936
Abril	Abril	Abril	Abril	Abril
1916	1917	1918	1919	1936
Mayo	Mayo	Mayo	Mayo	Mayo
1916	1917	1918	1919	1936
Junio	Junio	Junio	Junio	Junio
1916	1917	1918	1919	1936
Julio	Julio	Julio	Julio	Julio
1916	1917	1918	1919	1936
Agosto	Agosto	Agosto	Agosto	Agosto
1916	1917	918	1919	
Septiembre	Septiembre	Septiembre	Septiembre	Septiembre
1916	1917	919	1919	
Octubre	Octubre	Octubre	Octubre	Octubre
1916	1917	1918	1919	
Noviembre	Noviembre	Noviembre	Noviembre	Noviembre
1916	1917	918	1919	
Diciembre	Diciembre	Diciembre	Diciembre	Diciembre
1916	1917	1918	1919	